

LE PEUPLE DE LYON



ABONNEMENTS

Un an 6 fr. | Six mois 3 fr.

(Les annonces se traitent à forfait)

Journal socialiste paraissant le Samedi

ORGANE des TRAVAILLEURS

Les Manuscrits non insérés ne sont pas rendus. — Adresser les correspondances à M. le Directeur du PEUPLE

BUREAUX

120, rue Garibaldi, Lyon

Vente en gros : M^{me} Evrard, 23 rue Thomassin, Lyon

Le Battage anticlérical. -- On manifeste !

LES SOCIALISTES DE CONTREBANDE EN CORRECTIONNELLE

LA SEMAINE COMIQUE ILLUSTRÉE A LA 4^{me} PAGE

Le "Peuple" est COMPOSÉ et TIRÉ par des Ouvriers syndiqués.

Fédération départementale de la Loire (U. S. R.)

LE CONGRÈS DE REIMS

Le deuxième Congrès national du Parti socialiste de France (U. S. R.) se tiendra à Reims les 27, 28 et 29 septembre 1903.

La veille de l'ouverture, samedi 26 septembre, aura lieu à Reims une grande réunion publique à laquelle prendront part les députés et les délégués du Parti.

Les séances du Congrès ne seront pas publiques ; mais elles seront ouvertes à tous les membres du Parti munis de leur carte en règle.

Le Conseil central a provisoirement mis à l'ordre du jour les points suivants :

1. Rapport du secrétariat et de la trésorerie ;
2. Rapport du Groupe socialiste révolutionnaire de la Chambre et action parlementaire du Parti ;
3. Rapports des Fédérations ;
4. Organisation intérieure du Parti ;
5. Programme municipal et législatif du Parti ;
6. Questions électorales : Les élections municipales de 1904 ;
7. Les retraites ouvrières ;
8. De l'enseignement ;
9. Congrès international d'Amsterdam ;
10. Renouvellement de la Commission exécutive.

Les organisations sont invitées à communiquer au secrétariat du Comité fédéral départemental les questions qu'elles désiraient voir ajouter à cet ordre du jour.

Il ne pourra être ouvert de débat au Congrès que sur les questions transmises au Conseil central un mois au moins avant le jour de l'ouverture, soit pour le 26 août au plus tard.

Il y a donc urgence pour les groupes de la Fédération de la Loire à faire parvenir au Comité fédéral, dans la première quinzaine d'août au plus tard, toutes leurs observations sur les questions de l'ordre du jour en indiquant celles qu'elles voudraient y voir figurer.

Quelques groupements ont négligé de faire parvenir au secrétaire le nom du délégué suppléant choisi pour les représenter au Comité fédéral. Ils sont invités à réparer cette omission.

Le secrétaire, F. FAURE.

A qui la Bourse ?

Le discours de Waldeck-Rousseau a agi comme un baume tranquille sur les esprits effrayés des amis de l'ordre, en même temps qu'il faisait grincer des dents les membres de cette masse informe et sans beauté qu'on appelle le « bloc ». Ces derniers peuvent, avec raison, reprocher à l'apex ex-ministre de l'intérieur de leur faire sentir la mors avec trop de violence, et surtout de montrer trop clairement la duperie qu'à toujours été leur politique anticlérical. Quant aux autres, ils se sont remis de leurs alarmes si chaudes, et ils voient avec satisfaction que Waldeck est un autre Ferry et que la loi contre les congrégations équivaut à l'article VII.

Un passage du discours, peu remarqué par le gros public des lecteurs, mais justement apprécié par les sénateurs, fut celui-ci : La loi des congrégations voulait faire « rentrer dans la propriété » les biens dits de main-morte. C'est la réponse que l'ancien conjurateur et directeur de la Ligue des Patrons faisait à notre question : Que fera-t-on de l'argent

LES CHARLATANS



Les voilà bien les charlatans ! Briand ne parle plus de la grève générale qu'il a propagée durant 10 ans. Il ne parle maintenant, lui, l'obligé du juif Pereyre, que de dénoncer le Concordat. — Jaurès, qui fait communier sa fille, oublie la lutte promise contre les conseils de guerre, pour ne voir que la lutte contre les cléricaux. — Krauss est aussi un enragé anticlérical ! Seulement, hier encore, il faisait élever sa fille chez les religieuses de Paris. — Augagneur est le grand champion anticlérical de Lyon. Seulement, il est ancien élève de séminaire et vénérable de loge. — Ledin, ancien prolo, arrivé grâce aux grévistes dupés, dit aussi maintenant que le seul moyen de faire du socialisme, c'est de faire de l'anticléricalisme ! Seulement, il est franc-maçon avec ses amis et complices Julien et Mounier !

Et tous ces gaillards sont les valets — Vive l'assiette au beurre ! — du gouvernement capitaliste et bourgeois, qui fait bien du BATTAGE avec l'anticléricalisme, mais qui s'entend si bien avec les curés et ne dénoncera jamais, jamais, vous entendez bien, le Concordat ! N. D. L. R.

des congrégations ? Il retournera à la propriété. Qu'est-ce à dire ? suivant la formule affectionnée par l'auteur de l'Histoire socialiste, sinon que les sommes payées par les religieux ou religieuses reviendront à l'Etat, à l'Etat bourgeois, à l'Etat de classe ?

Suivant un mot connu, le plus grand révolutionnaire n'est pas celui qui détruit la propriété, mais bien celui qui la déplace. Lorsque les réformateurs d'Allemagne sous Luther, d'Angleterre sous Thomas Cromwell et Henri VIII, voulurent intéresser les classes riches et nobiliaires à leurs idées, à leur lutte contre les religieux du seizième siècle, ils leur firent entrevoir le partage des biens du clergé. Les nobles et les princes applaudirent des deux mains à une réforme qui leur donnait cette propriété monacale qui s'accroissait, tandis que la leur se dispersait et s'amoindrisait d'une façon constante et continue.

De même, lors de la vente des biens nationaux — la plus grande filouterie du dix-huitième siècle —, la bourgeoisie intéressa à son opération les paysans en leur permettant d'acheter des lopins de terre qu'elle comptait bien leur reprendre. Le mot de Balzac est le verdict de l'histoire : « Les assignats n'ont pas fait la fortune pu-

blique, mais ils ont contribué à la fortune des particuliers », notamment de ceux qui ont acheté avec des assignats et se sont fait payer avec de l'or et de l'argent monnayés.

L'opération des congrégations, dans l'idée de Waldeck-Rousseau, permettrait à des biens-fonds immobiliers, retenus par la main-morte, de rentrer sous leur forme mobile et négociable dans l'agiotage et les spéculations de la bande panamiste, qui existe toujours, car elle est, par définition, l'expression même de la troisième République.

Les biens des congrégations reviendront donc, d'après la thèse énoncée au Sénat par l'ex-premier, aux financiers et aux spéculateurs qui constituent l'Etat à l'heure qu'il est. Ce n'est plus seulement du million de Chartreux qu'il s'agit, mais de cette énorme proie des congrégations qui fait venir l'eau à la bouche de tous les banquiers juifs, protestants ou libres-penseurs.

Le Parti Socialiste de France avait proposé la seule solution démocratique à cette confiscation projetée, en remettant les biens des fondations hospitalières à leurs légitimes possesseurs, ceux à qui ils avaient été destinés par les légataires : c'est-à-

dire aux pauvres et aux déshérités. Alors, seulement alors, cette immense fumisterie qui s'appelle l'anticléricalisme aurait un sens, et c'est pourquoi nos bons intellectuels, ministériels et autres, protesteront toujours contre cette atteinte aux droits sacrés de la propriété. Ils consentiraient peut-être à passer l'éponge sur les droits de l'éducation, qui certainement n'est pas sensiblement plus mauvaise chez les bons pères que chez les professeurs de nos lycées ; mais quant à la sainte galette qu'ils attendent la bouche bée et qui doit payer les efforts et le dévouement des « bloquistes », ils entendent bien la conserver. C'est par cet appât que Waldeck les retient, et c'est pourquoi nous n'avons lu que quelques critiques timides, même chez Clémenceau et les rédacteurs de la Petite République, élevées contre le discours-ministre de l'ex-premier.

« Retour à la propriété », c'est bien là une formule qui unira tous les partis bourgeois, et là encore Waldeck — le dernier homme d'Etat de la troisième et dernière République bourgeoise — les tient tous au doigt, sinon à l'œil. Il les connaît toutes ces épaves du dreyfusisme comme s'il les avait faites. C. BONNIER.

Bataille LEUR BATTAGE

Nos socialistes de contrebande, à la Jaurès à la de Pressensé et à la Briand, expliquent leur alliance cynique avec le gouvernement bourgeois et capitaliste actuel, en disant qu'il est le seul qui ait eu le courage de faire preuve et acte d'anticléricalisme.

C'est la seule raison qu'ils donnent pour justifier leur abandon du principe socialiste et du drapeau révolutionnaire, aussi bien sous ce ministère Combes, du reste, que sous le précédent ministère Waldeck-Millierand.

Rien n'est plus faux qu'une telle affirmation. La comédie qui se joue au sujet des congrégations ne peut être considérée comme une preuve d'anticléricalisme de la part du gouvernement.

Si oui, il devrait les supprimer toutes et non pas seulement choisir parmi elles celles qui lui déplaisent ou, plutôt, qui n'ont pas fait acte de soumission aux grands maîtres des loges maçonniques. Et la seule façon d'être anticlérical pour le gouvernement serait de proposer et de faire voter la séparation des églises et de l'Etat, la suppression du budget des cultes.

autrefois — tel Millerand —, le votent maintenant et s'en vantent.

Le Concordat devient même indiscutable et sacré.

En effet, nous lisons dans un journal gouvernemental les lignes suivantes, qui ne laissent aucun doute à ce sujet :

Dans sa conférence qu'il a eue avec le nonce et avec les cardinaux Richard et Lecot, M. Delcassé a exprimé l'espoir que le pape qui sera élu suivra vis-à-vis de la France la politique conciliante de Léon XIII. Il est vraisemblable que les cardinaux français tiendront compte des idées du gouvernement au moment du vote et le gouvernement espère ainsi voir réussir la candidature du pape partisan d'une entente avec le bloc, car au fond les ministériels tiennent au Concordat peut-être plus que le Saint-Siège lui-même.

On ne saurait être plus clair, on en conviendra.

L'anticléricalisme du gouvernement cher aux Jaurès et consorts n'est donc bien qu'un simple battage.

Les « blocards » nous trompent donc odieusement en nous affirmant leur anticléricalisme menteur.

Il est vrai qu'ils demandent un pape républicain, des évêques républicains, des curés républicains ! Un de ces jours, ils proposeront des hosties tricolores !...

De cette façon, la religion étant devenue... républicaine, l'anticléricalisme, aujourd'hui exploité par les républicains de l'assiette au beurre, grâce à la naïveté du populo, ne sera plus soutenu et propagé que par les sectaires que nous sommes.

Jules DELMORÈS.

P. S. — Le gouvernement est à ce degré anticlérical que mercredi dernier, il était représenté par le ministre des affaires étrangères Delcassé et le ministre de la guerre André à la messe du pape organisée par le clergé de Paris.

Chansons

LA COMMUNE

Portant le droit sur ses vastes épaules, Opposant Christ aux abus de l'autel, L'indépendance allait au sein des Gaules Ouvrir le monde au peuple universel ; Quand des sabreurs, la brutale cohorte, En l'étouffant, arracha ses jalons. Allons soldats ! scalpez la grande morte Et dans sa peau, taillez vous des galons.

REFRAIN

Quand le sang dans les pierres
Tourbillonne avec fureur,
Peuples effacez vos frontières
Et vous phalanges guerrières
Rendez le fer au laboureur (bis).

Peu partout ! feu ! partout des embuscades : Les bataillons ravagent la cité
Peuple en avant : c'est dans les barricades
Que l'avenir cache la liberté.

Quand des tyrans l'insolente parole
Pour s'imposer, fait crier les canons !
Sur leur palais : qu'importe le pétrole
Contre les rois, tous les moyens sont bons.
Quand le sang, etc., etc.

Quatre contre un ; vainqueurs, soyez in-
Extérminez ces glorieux mutins ; fâmes
Egorguez tout : les vieillards et les femmes
C'est votre état, faites des orphelins.
Si les mourants étendus sur les dalles
Vous adressaient un appel fraternel,
Tirez encore, il vous reste des balles
Pavots de plomb du sommet éternel.
Quand le sang, etc., etc.

Quand les obus allumaient l'incendie
Éclair humain guidant les derniers pas
Pauvre Commune à ta grande agonie
La France calme assistait l'arme au bras.
Sois donc esclave affreuse valetaille
Et si les fers éveillent tes remords
Admire enfin la sublime canaille
Qui fit Paris capitale des morts,
Quand le sang, etc., etc.

Géant de bronze âme de la bataille
Repose toi dans l'herbe des remparts
Laisse le droit se guérir de l'entaille
Que tes boulets ont fait de toutes parts
Grondeur puissant c'est par ta gueule ronde
Que nos enfants crachant sur les meneurs
Rendront enfin la République au monde
L'or au travail et la poudre aux mineurs,
Quand le sang, etc.

communales vient d'avoir lieu et, à ce propos, je viens vous signaler un fait assez singulier. A Saint-Etienne, nous sommes administrés par un Conseil municipal socialiste. On ne s'en douterait vraiment pas à voir de quelle façon le socialisme est pratiqué ici.

ROANNE

Nos Municipaux : M. Charpin. N'est pas conseiller, mais « factotum » du maire, ne dirige pas moins la barque municipale. Cette allégation résulte d'un colloque entre le citoyen Durantin et le maire.

Directeur de la « conscience... socialiste » d'Augé, qu'il a déjà amené à résipiscence, ne s'étonne plus pour l'avenir d'en faire un élève docile et repentant. A fait avec son journal Le Rhéins et la Trambouze, campagne en 1895 et 1896 contre le conseil municipal de Thizy.

Conseil municipal. Séance du 24 Juillet 1903. L'ordre du jour de cette séance était très chargé; nous ne relations ici que les questions qui ont donné lieu à des discussions.

LES COMPTES FANTASTIQUES D'AUGÉ. Pour l'édification de nos lecteurs, nous allons donner quelques comptes relatifs au banquet et à la réception ministérielle. Nous copions textuellement les factures pour couper court à tout qui-proquo.

134 francs de voiture pour promener ces messieurs. Qu'en dites-vous, ouvriers tisseurs? 1re Facture de M. J.-M. Collet. Doit Ville de Roanne, architecture : Travaux exécutés pour les fêtes du ministre, 24 mai :

2e Facture de M. J.-M. Collet. Cette deuxième facture s'élève à la somme de 265 fr. 60. Elle a trait à différents travaux nécessités par le banquet du lycée.

Facture de M. Claudius Seitz. Ville de Roanne : Installation à l'Hôtel de Ville 24 mai, location de tapis moquette chinée rouge et noir.

Uvriers roannais, comment trouvez-vous le bouillon. Mille cinquante francs de location de tapis pour une fête de quelques heures! Et tout est à l'avenant. Si M. Augé et ses complices y tiennent, nous publierons toutes les notes, toutes! Mais nous estimons que les ouvriers roannais sont d'ores et déjà fixés sur les menées du faux bonhomme qui se targue d'être encore socialiste.

LES FRÈRES ENNEMIS. Dans un précédent numéro du Peuple nous avons reporté les paroles prononcées par M. Augagneur à l'égard de M. le conseiller Masson en ces termes :

NOTRE PROCÈS. Le procès intenté au Peuple de la Loire par la Tribune et l'Éclair, a été renvoyé au Lundi 10 Août, l'avocat des plaignants ne s'étant pas présenté lundi dernier.

M. le maire reconnaît, en effet, que Renan a fait faire un grand pas à l'esprit laïque — à l'esprit libre fait remarquer Lauerxois — mais qu'il ne s'agit, dans le cas que d'une participation morale, il n'y a pas lieu d'en faire une question d'argent.

Le conseil est appelé comme il est d'usage à donner son avis sur l'obtention de deux boules pour Saint-Cyr demandées à l'Etat par MM. A... et B... La ville ne participe en aucune façon à la dépense.

Le maire a bien voulu satisfaire le citoyen Darancy. Il a été dépensé 8.278 francs, dont il faut déduire 1.374 francs qu'il aurait fallu dépenser pour le 14 juillet. Le banquet et les décors de l'Hôtel de Ville ont coûté 4.322 francs; le banquet seul 3.722 francs.

LES FRÈRES ENNEMIS. Dans un précédent numéro du Peuple nous avons reporté les paroles prononcées par M. Augagneur à l'égard de M. le conseiller Masson en ces termes :

NOTRE PROCÈS. Le procès intenté au Peuple de la Loire par la Tribune et l'Éclair, a été renvoyé au Lundi 10 Août, l'avocat des plaignants ne s'étant pas présenté lundi dernier.

NOTRE PROCÈS. Le procès intenté au Peuple de la Loire par la Tribune et l'Éclair, a été renvoyé au Lundi 10 Août, l'avocat des plaignants ne s'étant pas présenté lundi dernier.

VARIÉTÉ

LANGAGE DIPLOMATIQUE ou la vérité sur le voyage de Loubet en Angleterre

Tout le monde a remarqué qu'à son retour de Londres, M. Delcassé avait un air tout joyeux. Les entrevues fréquentes avec Lord Lansdowne firent penser que ce déplacement diplomatique n'avait pas eu pour unique but de visiter la tour de Londres et le musée Tussaud.

— Eh bien, mon cher ministre, êtes-vous content? — Tant! — Notre président fut reçu avec un enthousiasme inouï? — Oui! — Et vous avez laissé la populace... — Lasse! — De quoi a-t-on parlé avec le roi Edouard? — Art.

Tribune Politique et Syndicale. Fédération régionale antimilitariste du Sud-Est. — La Fédération antimilitariste du Sud-Est fait un pressant appel à toutes les organisations politiques et syndicales du Sud-Est, afin de venir grossir ses rangs.

LES FRÈRES ENNEMIS. Dans un précédent numéro du Peuple nous avons reporté les paroles prononcées par M. Augagneur à l'égard de M. le conseiller Masson en ces termes :

NOTRE PROCÈS. Le procès intenté au Peuple de la Loire par la Tribune et l'Éclair, a été renvoyé au Lundi 10 Août, l'avocat des plaignants ne s'étant pas présenté lundi dernier.

NOTRE PROCÈS. Le procès intenté au Peuple de la Loire par la Tribune et l'Éclair, a été renvoyé au Lundi 10 Août, l'avocat des plaignants ne s'étant pas présenté lundi dernier.

Le soir une grande fête de fin d'année sera donnée aux parents et élèves, dans la salle des fêtes de l'Hôtel de Ville mise à la disposition de l'administration par la municipalité.

SPECTACLES

Charbonnières-les-Bains. — Tous les jours, de 5 heures à 7 heures, concert dans le parc par l'orchestre du Casino, sous la direction du maestro Ladot.

LA SEMAINE COMIQUE ILLUSTRÉE

Paris à Lyon et à la Méditerranée. Voyages circulaires à itinéraires facultatifs sur le réseau P. L. M. — Il est délivré, toute l'année, dans toutes les gares du réseau P. L. M., des carnets individuels ou de famille, pour effectuer sur ce réseau, en 1er, 2e et 3e classes, des voyages circulaires à itinéraires tracés par les voyageurs eux-mêmes, avec parcours totaux d'au moins 300 kilomètres.

Ferdinand FAURE

Renseignements commerciaux et divers. CONTENTIEUX - RECOURS. Défense devant les Tribunaux de Commerce et de Paix. LIQUIDATIONS - EXPERTISES. Vente et achat de fonds de commerce et d'immeubles.

HALLE AUX VINS

ASSOCIATION DE PROPRIÉTAIRES. Siège social : Saint-Etienne, 14, Avenue Denfert-Rochereau. Succursale : Saint-Chamond, 9, Rue du Quartier-Neuf.

LE MEILLEUR MARCHÉ DU MONDE

DONY ET CIE

10, rue du Lycée, 1, 3 et 5, rue du Coq. — ROANNE. VÊTEMENTS TOUT FAITS & SUR MESURE. Coutil, Toile, Tennis, Alpaga, Tussor. RAYON SPÉCIAL DE COSTUMES D'ENFANTS. Grand choix de modèles nouveaux et exclusifs.

TERPINE CONCENTRÉE DESCOS

Produit Médaille, Hors Concours. — Spécialement ordonnée par les Médecins dans : RHUMES, BRONCHITES, CATARRHES, ASTHME, OPPRESSION et les Affections des Voies Respiratoires. PRIX : 3 fr. 50.

TRAITEMENT DE

Maladies de la Bouche et des Dents. Pose de Dents artificielles. SANS EXTRACTION DES RACINES. J. CHALAYE. Chirurgien dentiste. ENTRÉE : 13 bis, rue Gambetta, Angle rue du Chambon, En face l'Eglise Saint-Louis.

CLINIQUE DU D'VIARD

13, Rue de Paris, 13 au deuxième étage, dans la cour. Exclusivement créée pour la classe ouvrière et les employés peu aisés de Saint-Etienne et de ses environs. Consultations : Tous les Matins, de 8 heures à 10 heures.

SAISON D'ÉTÉ 1903

Grâce à toi, beau soleil, nos heures libertines s'envolent sur les routes et les chemins fleuris, Où l'on voit les cyclistes montant des Machines De la Société des Magasins réunis.

Imp. spéciale du Peuple, rue Praire, 16. L'Imprimerie Gérant du « PEUPLE ». B. BESSET. Ce journal est composé par des ouvriers syndiqués.

IMPRIMERIE SPECIALE DU "PEUPLE"

Adresser les Commandes aux Bureaux du Journal

EMPLATRE BARBERON

NOTICE



Les succès obtenus par l'emploi des emplâtres dans la plupart des maladies expliquent le grand nombre de personnes qui ont recours à ce moyen préservatif et curatif.

Qu'il nous soit donc permis de rappeler ici ce qu'écrivait le docteur Jules Petit dans la *Gazette des Hôpitaux* du 8 mai 1860. Cela est toujours vrai. « Lorsque deux actes physiologiques et pathologiques d'une certaine valeur viennent à s'exercer en même temps, le plus puissant atténue l'autre. C'est ainsi qu'on explique le célèbre aphorisme d'Hippocrate : *Duobus laboribus simul obortis non in eodem loco vehementior obscurat alterum*. Sur ce principe a été fondée la médication transpositive, qui, comme on le sait, consiste dans le déplacement d'une irritation fixée sur un organe important de la vie, au moyen d'une fluxion thérapeutique établie sur un point quelconque de l'économie. Les principaux agents auxquels on a recours dans ces circonstances sont les emplâtres. »

Il y a cent ans, l'ingénieux mécanisme de cette méthode si efficace était à peine soupçonné encore, et les médecins attendaient en quelque sorte à la dernière extrémité pour conseiller l'emploi des dérivatifs externes. Heureusement il n'en est plus de même aujourd'hui, et personne n'ignore que dans les bronchites graves et rebelles, les pleurésies, les pneumonies, les affections du cœur, les hydropisies, les rhumatismes, les points douloureux, les maladies des viscères abdominaux, les lésions du système nerveux, central ou périphérique, les révulsifs externes rendent de très grands services. Nous ne pouvons que conseiller l'emploi de ceux qui n'ont aucune action irritante, et, dans ce cas, **L'EMPLATRE BARBERON**, préparé avec la résine cuite de sapin de Norvège se place au premier rang.

Pour éviter les contrefaçons, exiger la signature en trois couleurs : vert, rouge et bleu. -- **PRIX : 1 fr., 1 fr. 50 et 2 fr. 50. Pour les enfants : 0 fr. 60**

LA SEMAINE COMIQUE

A MAZENC



L'administration fait transporter dans les bois de Mazenc quelques tapis habituels à figurer dans les chasses présidentielles, afin que M. Loubel puisse contenter ses amis à de terribles battues.

L'ENTENTE CORDIALE



— Dites-donc l'English, est-ce que vous étiez à Azincourt ?
— No !
— Je n'étais pas davantage à Fontenoy !
— All right !

AU BACCALAURÉAT



— Dites-moi, monsieur, comment appelle-t-on les habitants de l'île Canaille ?
— Des candidats.

EXPRESSION BIZARRE



— Qu'est-ce qu'il t'a dit le Capiton ?
— Qu'il allait te flanquer un galop pour te remettre au pas !
— Est-il assez cavalier, hein ?

LA SAISON DES DISCOURS



On s'est amusé à faire le compte des discours actuellement en préparation : on a trouvé 11 discours de ministres, sénateurs ou députés, 133 discours de conseillers généraux, 247 discours de distributions de prix, etc., etc.

PERPLEXITÉ



Avant de comparaître devant ses juges Thérèse Humbert a réclamé une voilette. De son côté, Romatin Daurignac est perplexe et n'a pas encore trouvé la nuance de la cravate qu'il lancera devant les assistés.

DEVANT L'AQUARIUM



— Vous devriez mettre de la glace dans l'eau.
— ?
— Vous voyez bien que vos poissons sont en nage.

NOUVEL UNIFORME



Imitant le ministre de la guerre, le préfet de police modifie à son tour le costume de ses agents.

LES TERRITORIAUX



— Encore onze jours à tirer mon veinard !
— Et dire que mon député promettait la suppression des treize jours.

GRANDES CHALEURS



Les journaux : « A la dernière réunion de l'Académie française, les plus intéressantes questions ont été soulevées. »
« MM. François Coppée, Jules Lemaitre, Victorien Sardou et Gaston Paris, qui assistaient seuls à cette séance, prépareront, etc., etc. »
Et bien, et les autres !

Café des Villas Louis Garnier, prop^{re}, 104, cours Fauriel, Saint-Etienne. Vins du Beaujolais, consommations de premier choix. Cassé-croûte. On prend des pensionnaires.

CORDONNERIE B. Besset, 120, rue Garibaldi, Lyon. — Se REPARATIONS recommande tout particulièrement aux camarades socialistes et syndiqués.

Vins en gros Beaujolais, lyonnais, côtes du Rhône, midi, etc., etc. **BOUDRAS FILS**, rue Jeanne-d'Arc, à SAINT-CHAMOND. Livraison à domicile pour toutes quantités. Bonnes conditions de paiement.

Anthracites Charbons de toute provenance. **Jules REVOL**, entrepositaire, rue des Forges, 27, St-Etienne. et Agglomérés Livraison à domicile pour toutes quantités.

Boîtes aux commandes : Place de l'Hôtel-de-Ville, 3 ; rue Michelet, 63 ; place Jacquard, 13.

Imprimerie, reliure BUTTY, rue Ste-Elisabeth, ROANNE Travaux en tous genres aux meilleures conditions. Exécution rapide et soignée.

Café Bouchet 115, cours Lafayette, à LYON. Réunion des Camarades socialistes. Siège du Comité central socialiste révolutionnaire. Consommations de première qualité.

Cordonnerie en tous genres. **FAURE**, place Sainte-Barbe, 19, à Saint-Etienne. Livraison rapide. Travail soigné. Prix modérés.

Café Argaud angle des rues de Lodi et Gérentet, à ST-ETIENNE. Rendez-vous des Camarades. Consommations de premier choix.

Bouillon du Grand-Moulin

McNABE 8 - Rue du Grand-Moulin - 8 SAINT-ETIENNE Repas à 1 fr. 50, 2 fr., 3 fr. et au-dessus. — Service à la carte à toute heure — Bonnes consommations.

Nous recommandons le **Bouillon du Grand-Moulin** à tous les camarades de passage à Saint-Etienne.

Ameublements de tous Styles. Sièges et Tentures. Bronzes et Terres-Cuites, Travaux d'Art. Cheminées Boiseries, etc. **PONCET Aîné**, Tapissier-Décorateur, 12, rue de l'Hôpital et rue Gambetta, 18, Ateliers : rue Fontainebleau Saint-Etienne.

Magasin spécial de Meubles et Tentures en location. Banquettes, Portières et Tapis pour Bals et Soirées. Plans, Croquis et Devis sur demande. Saint-Etienne, médaille d'argent. Naples, médaille d'or.

CONSTRUCTION DE CYCLES

M. BOUTEYRE

Mécanicien à la Terrasse (maison Rey) SAINT-ETIENNE (Loire) TRAVAUX DE PRÉCISION Spécialité pour Cycles de course Réparations en tous Genres

Café de la Source

G. BARBIER 14, Rue Praire

CONSOMMATIONS DE 1^{er} CHOIX Tripes à la Mode de Caen

PRIX DES PLUS MODÉRÉS

Le meilleur moyen de soutenir le journal et de le propager, c'est de contracter et de faire contracter par nos amis ou connaissances un abonnement d'un an ou de six mois au moins.

BULLETIN D'ABONNEMENT

Je soussigné _____
demeurant _____
déclare souscrire un abonnement d _____ au PEUPLE, à partir du _____
(Signature)



Remplir ce bulletin et l'adresser à M. le Directeur du PEUPLE. Pour éviter les frais de recouvrement, y joindre un mandat-poste.

Près la place Chavanelle 29, Rue du Chambon, 29 Près la place Chavanelle

Ouverture d'un Magasin de Détail dans la Fabrique

de la **CORDONNERIE FRANÇAISE**

Il manquait à Saint-Etienne une **GRANDE MAISON DE CORDONNERIE** spécialement organisée pour les besoins de la Population travailleuse ou l'ouvrier, l'employé aussi bien que l'artisan des campagnes puissent trouver tous les genres de chaussures à des conditions de qualité et de prix défiant toute concurrence.

Frappée de cette situation et voulant éviter les risques de pertes que la vente en gros fait toujours courir, la **CORDONNERIE FRANÇAISE** a décidé de créer dans sa fabrique même, c'est-à-dire sans frais généraux, un magasin pour la vente directe au consommateur des produits de sa fabrication.

Basée sur le système qui a fait l'immense succès des Grandes Cordonneries à Paris, Lyon et autres villes importantes, la **Cordonnerie Française** aura pour principe absolu de vendre en détail au prix de fabrique et de supprimer tout intermédiaire entre le fabricant et le consommateur, afin d'arriver à faire un chiffre sans courir aucun risque.

Pour atteindre ce but trois moyens principaux sont employés par la **Cordonnerie Française** :

1° La réduction au minimum de tous les frais généraux ;

2° La suppression des risques de pertes par la vente exclusivement au comptant ;

3° La vente à prix fixe. Toutes les marchandises sont marquées en chiffres connus.

A la **Cordonnerie Française** pas de frais inutiles, là il n'y a ni tentures, ni glaces, ni dorures ! On ne fait pas de crédit, donc jamais de pertes ! Voilà pourquoi on peut vendre bon et bon marché.

Chaussez-vous à la **CORDONNERIE FRANÇAISE**, vous économiserez 30 0/0

29, Rue du Chambon, 29

SUCCURSALES

Le Soleil, 48, grande rue du Soleil, 48. Grand-Croix, 46, rue de Lyon, 46. Pours, 2, rue d'Urfé, 2.

Chambon-Peuguerolles 24, rue Gambetta. Rive-de-Gier, 43, rue de Lyon, 43. Saint-Galmier, 11, rue Nationale, 11.

Pirminy, 4, rue du Marché, 4. Montbrison, 47, rue Tupinierie, 47. Chazelles-s-Lyon, r. la Gare (angle rue Papillon)

Pour faciliter les acheteurs des environs, la Cordonnerie Française installe des succursales aux adresses ci-dessus.

Les prix vendus dans ces succursales seront les mêmes que ceux de la Fabrique

ENTREPOT DE BIÈRES
Fabrique de Limonade

J.-B. GRAS
66, r. d'Annonay, ST-ETIENNE

ANTHRACITE
Livré au Détail par 100 kilogs

La Maison facilite les groupes de consommateurs qui désirent prendre un wagon complet pour se le partager

DÉMÉNAGEMENT de MÉTIERS
Camionnage en tous genres

FABRIQUE DE GRANDES LIQUEURS
Hygiéniques, végétales et bienfaisantes

JALLON & BONNARD

23, rue Marengo, et 12, rue St-Honoré. - ST-ETIENNE

Buvez et Offrez à vos Amis, ses PRODUITS RECOMMANDÉS

La Menthe des Familles L'Eléxir Végétal des Sept-Pins
Liqueur supérieure digestive et rafraîchissante Grande Liqueur de dessert

ABSINTHE, CITRONNADE, CASSIS, QUINA, GENTIANE
et Liqueurs supérieures de toutes sortes

DEPOT GÉNÉRAL DES PRODUITS DU PATRONAGE